

-- elementos que se necesitan para modificar de --
 -- acuerdo a las necesidades que para desarrollarse --
 -- la industria requiere en la actualidad --
 -- que se sobrepasen intereses particulares --
 -- 2. -- Amplia difusión de los programas que exista una --
 -- buena promoción de la descentralización económica, --
 -- en los instrumentos y las ventas que se en --
 -- otras relaciones, se debe usar ampliamente --
 -- los, motivando con ellos a los diferentes --
 --, etc., participar en la creación de diferentes --
 -- solo se debe a la medida que se pueda --
 -- por la industria, se debe --
 -- y si esta es la medida que se debe --
 -- que no se debe sufrir --
 -- mover el desarrollo regional --
 -- a una política económica --
 -- se deben seleccionar las mejores --
 -- les que presenten las características --
 -- se debe a la medida que se debe --
 -- grandes cantidades de IPR, además --
 -- tos que promueven la creación de nuevos --
 -- nos. --
 -- que se dependa sólo en la --
 -- a determinada región se le --
 -- IPR, o el simple deseo de las --
 -- crearlo, existen otro tipo de factores como los --

México al igual que otros Países del mundo se encuentra den --
 -- tro de un proceso de crecimiento económico en el cual se observa una --
 -- disminución continua en el tamaño relativo del sector primario este --
 -- proceso ha sido explicado en algunas ocasiones como resulta de las --
 -- bajas y las sociedades precio-ingreso, se han observado sobre todo --
 -- en los diferentes productos agrícolas en otros países este crecimien --
 -- to ha implicado la existencia de un sorprendente mecanismo de --
 -- asignación de recursos el cual originó una disminución del tamaño ab --
 -- soluto de la puesta del trabajo que se encuentra dentro del sector --
 -- agrícola el mayor dinamismo observado en otros sectores ha originado --
 -- que la población residente en áreas rurales ante la expectativa de --
 -- mayores ingresos y de la obtención de mayor cantidad de servicios pú --
 -- blicos tiende a migrar de esta manera la migración es en si misma el --
 -- resultado de un proceso de ajuste de precios --

Este mecanismo de ajuste, en algunas ocasiones, ante la in --
 -- flexibilidad de la estructura de salarios, se ha visto reflejada en --
 -- la existencia de continuas tasas de desempleo, otras de las conse --
 -- cuencias de esta continua migración es más o menos al acrecentamien --
 -- to o el mantenimiento de estas zonas de esos cinturones de pobreza --

Comentarista:
 Lic. Manuel Silos

por ejemplo, en algu --
 -- nos Países Centroamericanos se han observado sistemáticamente tasas --
 -- de desempleo del orden del 30%. Mucha gente piensa que esta es una --

México al igual que otros Países del mundo se encuentra dentro de un proceso de crecimiento económico en el cual se observa una disminución continua en el tamaño relativo del sector primario este proceso ha sido explicado en algunas ocasiones como resulta de las bajas y las sociedades precio-ingreso, se han observado sobre todo en los diferentes productos agrícolas en otros Países este crecimiento ha implicado la existencia de un sorprendentemente mecanismo de asignación de recursos el cual originó una disminución del tamaño absoluto de la puesta del trabajo que se encuentra dentro del sector agrícola el mayor dinamismo observado en otros sectores ha originado que la población residente en áreas rurales ante la expectativa de mayores ingresos y de la obtención de mayor cantidad de servicios públicos tiende a migrar de esta manera la migración es en si misma el resultado de un proceso de ajuste implicado por el trabajo continuo del sistema de precios.

Este mecanismo de ajuste, en algunas ocasiones, ante la inflexibilidad de la estructura de salarios, se ha visto reflejada en la existencia de continuas tasas de desempleo, otras de las consecuencias de esta continua migración es más o menos al acrecentamiento o el mantenimiento de estas zonas de esos cinturones de pobreza que encontramos en las áreas metropolitanas, por ejemplo, en algunos Países Centroamericanos se han observado sistemáticamente tasas de desempleo del orden del 30%. Mucha gente piensa que esta es una

Comentarista:
Lic. Manuel Siles

situación de desequilibrio, cuando en realidad es equilibrio, por algunas circunstancias en algunas ocasiones en la Ciudad se mantienen los salarios relativamente altos, en comparación con los que prevalecen en otros sectores. En México tenemos por ejemplo, un sector servicios que permite cierta flexibilidad, es un sector que mantiene equilibrio entre el campo y la ciudad; nosotros nos damos cuenta, por ejemplo; tenemos muchos vendedores ambulantes en las áreas metropolitanas de Monterrey, nosotros podríamos comparar cuáles son los ingresos que reciben esos comerciantes ambulantes; sin embargo, también puede ser que no difieran mucho de los ingresos que reciben en el campo, pero la gente emigra ante la expectativa de poderse colocar en trabajos relativamente bien remunerados.

Algunos esfuerzos han sido realizados tratando de revertir este proceso, y a menudo encontramos declaraciones en las cuales, se deja ver que se cree que se puede revertir el proceso; sin embargo, con frecuencia estas declaraciones son hechas por no economistas, quienes confunden cambios transitorios con cambios permanentes. Las grandes obras de infraestructura y los cambios de sistema de derecho de propiedad sólo pueden traer efectos puramente momentáneos sobre este proceso, mientras que los otros sectores muestran el dinamismo que permita que los ingresos de los trabajadores en esos sectores crezcan a mayor tasa que en la agricultura, la migración va a continuar.

Las diferencias en las cantidades de servicios públicos per-capita que prevalecen en la ciudad, por ejemplo; en la ciudad observamos, digamos mayores facilidades para obtener educación, tanto educación superior como educación media, mejores servicios en cuanto a salud, y mientras esté mejor que en el campo vamos a tener este flujo migratorio, y en la medida que el Gobierno tiende anular los efectos del crecimiento de la población sobre los servicios per-capita, el flujo continuará.

Los resultados del trabajo de investigación sobre la Inversión Pública realizados por el Lic. Alfredo Gómez nos brindan elementos que nos permiten vertir algunos comentarios sobre la política de asignación de recursos, que lleva a cabo el Gobierno Federal, el Lic. Alfredo Gómez nos dice: que en el período comprendido entre los años 1965 y 1975 la distribución de la Inversión Pública Federal, refleja una alta concentración en las utilidades en donde se localizan precisamente las principales áreas urbanas; es decir donde se pretende por lo menos atenuar significativamente el crecimiento demográfico, de igual manera establece que en el área del Distrito Federal y el Estado de México donde se encuentra concentrada aproximadamente el 25% de la población recibe, el 60% de los gastos en bienestar social, y esto como hemos señalado anteriormente va a permitir que se mantengan los incentivos a migrar hacia esa área y es por lo tanto contradictorio con la meta de descentralización. Existe otro elemento que

tiende a corroborar lo que se ha expuesto y este es el hecho que ya antes señaló el Lic. Alfredo Gómez, de que los Estados que reciben menos Inversión Pública Federal son aquellos de los cuales parte la gente que viene hacia el área metropolitana de Monterrey.

Nada más quiero hacer, antes de concluir, otro comentario, el Lic. Alfredo Gómez le dió bastante importancia a las inversiones en capital físico, por lo que quiero señalar esto, en base a una pregunta que me fue formulada; existen algunos estudios que se han hecho, entre Países, que muestran, que la acumulación de capital humano es relativamente más importante que la acumulación de capital físico. entonces, yo soy una persona que está muy inclinada hacia la acumulación de capital humano, me parece que como quiera México no ha recibido la debida importancia, entonces una forma de descentralizar el gasto público es que este debe ser dedicado hacia educación a niveles superiores y medios y sobre todo darles preparación a la gente del campo, nosotros no podemos luchar contra un sistema que se tiende a ajustar, yo creo que la mejor forma de política económica sería en términos de crecimiento tender a preparar a la gente para que esté capacitada para migrar y colocarse en buenas posiciones en la Ciudad, pues si deseamos desarrollo industrial necesitamos gente con determinado nivel de preparación y no para engrosar las zonas de pobreza.

Ponencia : Producción Industrial y Coyuntura Económica
Algunas Interrelaciones

Conferenciante: Lic. Evarado Elizalde
Estudios: Lic. en Economía, UANL.
Maestría en Ciencias Económicas, Universidad
de Wisconsin, Madison;

Puesto que desempeña: Catedrático de Finanzas
Públicas, Facultad de Economía, UANL,
Director de Estudios Económicos, Grupo Industrial ALFA, S.A.

TEMA II PROBLEMAS DEL DESARROLLO INDUSTRIAL Y COMERCIAL

Comentariata : Lic. Orel Salinas

Estudios: Lic. en Economía, UANL.
Maestría de la Universidad de Wisconsin,
Créditos Doctorales, Universidad de Wisconsin.

Puesto que desempeña: Responsable de Proyectos en la Dirección de Estudios Económicos,
Banca SERFIN,
Catedrático de la División de Estudios Superiores, Facultad de Economía, UANL.

Coordinador:
Lic. Arturo García Espinosa